



**STADE SYNTHÉTIQUE
DU BOULDOU**

BULLETIN D'INFORMATION
DE LA COMMUNE
DRUELLE BALSAC

« l'édito »



L'état d'esprit qui a régné lors de nos séances de travail au sein du conseil municipal augure d'une volonté de faire et de vivre ensemble afin que les deux anciennes communes trouvent leur place dans cette Commune Nouvelle.

L'ensemble du personnel est à féliciter pour le rôle prépondérant qu'il joue dans la commune. En effet, il contribue pleinement à l'entretien du territoire, à l'encadrement des enfants dans les écoles, à la gestion administrative de la collectivité.

Cette première année a permis aux associations de se connaître, d'envisager des projets en commun pour le bien-être des habitants et notamment pour le TÉLÉTHON où toutes les associations ont participé à la réussite de cette journée.

C'est une formidable collaboration d'élus, de bénévoles associatifs et d'employés communaux. Toutes et tous, toujours prêts à se mobiliser pour faire aboutir les projets. Aussi, je vous remercie toutes et tous pour votre dévouement et votre confiance qui sont mis au service de nos concitoyens.

Ne pas décevoir doit être un de nos objectifs, sans oublier que pour y parvenir, il faut veiller au respect de tous, tout en prenant en compte les besoins de chacun.

Le conseil municipal de Druelle Balsac

SOMMAIRE

L'édito	P 2
Vie municipale	P 3-6
Druelle actu	P 6-7
Vie sociale	P 7-11
Rétrospective	P 12-13
Culture et patrimoine	P 14
Info Agglo	P 15
En bref	P 15
(Re) découvrons notre commune	P 16

INFOS MAIRIE

Secrétariat de mairie

Horaires d'ouverture au Bouldou

> Du lundi au vendredi :
8h30 - 11h30
et 13h30 - 17h30

> Le samedi : (à date paire)
9h30 - 11h30

Horaires d'ouverture à Balsac

ouverture le lundi et le jeudi
matin de 8h30 à 11h30

Contactez le maire, le maire délégué ou un adjoint en cas d'urgence.

Tél. 05 65 69 36 40
mairie@druellebalsac.fr
Site internet :
www.druellebalsac.fr

Vie municipale

INFOS



PRÉSENTATION DU NOUVEAU SITE WEB

Voici le site totalement refondu de la commune nouvelle. Grâce à ce site, vous pourrez continuer à effectuer certaines démarches en ligne (servicespublics.fr), à être informés de l'actualité de la commune et à rester en relation avec l'administration.



La facilité d'accès à l'information a guidé notre réflexion quant à la présentation des différentes rubriques, ceci doit vous permettre d'accéder au contenu recherché en deux ou trois clics seulement. Vous trouverez un agenda des manifestations organisées sur la commune, une page d'actualités avec des documents téléchargeables ainsi qu'un formulaire de saisie à destination des associations pour diffusion sur le panneau lumineux.

Rendez-vous donc prochainement sur : www.druellebalsac.fr

BIBLIOTHÈQUE

A partir de février 2018, la bibliothèque sera ouverte le premier samedi de chaque mois de 10h à 12h.

Les autres jours d'ouverture restent inchangés : mercredi 15h à 18h30 et jeudi 16h à 19h.

LES CHIFFRES DE LA RENTRÉE DES ÉCOLES DE BALSAC ET DRUELLE

ÉCOLE PUBLIQUE DE BALSAC



À la rentrée de septembre 2017, ce sont 72 enfants qui fréquentent l'école de Balsac avec 3 enseignantes et donc trois classes à savoir :

Véronique ROUMIGUIERE	PS / MS / GS	25 élèves
Karine LEFRANCOIS SIRMAIN	CP / CE1 / CE2	26 élèves
Florence PERES	CM1 / CM2	21 élèves

Suite au départ à la retraite de Marie-José SOULIE le 30 juin 2017, une nouvelle ATSEM, Agnès TEULIER, travaille à l'école, lundi, mardi, jeudi et vendredi de 13h à 19h. Elle est titulaire du BAFA, d'un CAP petite enfance et d'un Bac Pro accompagnement et services à la personne. Nous souhaitons une bonne retraite à Marie-Jo et la bienvenue à Agnès.



À ce jour, trois employées travaillent pour la collectivité à l'école de Balsac :

- Séverine GAILLAC
- Jocelyne ALBAT
- Agnès TEULIER.

GROUPE SCOLAIRE PAUL CAYLA



215 enfants ont été accueillis pour cette nouvelle rentrée scolaire au Groupe Scolaire Paul Cayla du Bouldou. 5 nouveaux professeurs des écoles et 2 nouveaux agents ont intégré l'École qui compte désormais 10 classes.

Martine COLLARERA	PS / MS	22 élèves
Marie-Pierre JEAN	PS / MS	22 élèves
Claire RETIF	MS / GS	22 élèves
Jérôme LACOMBE et Marina MARTINEZ	GS / CP	22 élèves
Christelle DAUDE	CP	22 élèves
Isabelle AGNERAY	CE1	16 élèves
Corinne COURNET	CE1 / CE2	22 élèves
Nadège PONTACQ-RUBY et Valérie BRUN	CE1 / CE2	21 élèves
Aurélie MOUYSSSET et Valérie BRUN	CM1	24 élèves
Céline LEROUX	CM2	24 élèves

Le 6 juillet 2017, Josette ROUQUIE et Jean-Marc RAYNAL ont quitté notre école après respectivement 20 années et 23 années auprès de nos enfants. Nous leur souhaitons une bonne retraite bien méritée.



L'opération « **BOUCHONS D'AMOUR** » a remporté un vif succès avec 400 litres de bouchons récoltés.

Lors de la kermesse, les enfants ont été fiers d'entonner la chanson qu'ils avaient apprise en activité périscolaire. « Faut recycler, faut recycler, pour protéger notre belle planète, faut recycler, faut recycler pour empêcher la terre de sombrer ». À savoir que cette opération est reconduite cette année scolaire.



PROGRAMME ÉCONOMIE D'ÉNERGIE

1- COUPURES NOCTURNES

En complément de la rénovation des lampadaires et de la pose de lampes moins énergivores, la municipalité avait débuté fin 2012 un programme d'extinction de l'éclairage public sur les quartiers des **Combes du Bouldou**, des **Roches Plantées** ainsi que les villages de **Druelle** et d'**Agnac**.

Sur les 4 dernières années, ces coupures nocturnes ont généré une diminution de la consommation en kWh de 27%. Pour des raisons de sécurité, le rond-point du Bouldou et les commerces ne sont pas coupés.

Depuis 2015, les coupures concernent également les villages d'**Ampiac**, **Castan**, **le Pas** et **l'Hospitalet** sur lesquels on note une économie d'énergie de 39%.

Ces économies représentent la consommation annuelle moyenne de 20 ménages (hors chauffage et eau chaude).

Les nouveaux lotissements comme **les Jardins de la Maresque**, sont équipés d'horloges astronomiques assurant la planification des coupures nocturnes entre 23h30 et 5h du matin, tous les jours sauf le samedi.

De fait, le coût total de l'éclairage public pour les villages cités plus haut se stabilise autour de 13000€ / an, malgré l'augmentation régulière du prix de l'énergie.

Afin de poursuivre ce programme d'économie d'énergie, le conseil municipal vient de décider l'achat de 6 nouvelles horloges astronomiques pour les villages de **Balsac**, **Pessengues** et **Capdenaguet**.

Coût de cette dernière opération : 2 542€ HT subventionné à hauteur de 1 526€ par le SIEDA (Syndicat Intercommunal d'Électrification De l'Aveyron).

Après 5 années de pratique, nous n'avons pas de retours négatifs de la population, et nous faisons le constat que nombreuses sont les communes voisines qui nous emboîtent le pas !

2- PROGRAMME DE RÉNOVATION

La prochaine tranche, (fin 2017/début 2018), avec un montant de travaux de 24 000€ HT, va concerner l'éclairage des **Bastides** le long de la départementale 576.

Les 8 poteaux béton, peu esthétiques et ne supportant plus de lignes électriques, seront remplacés par 10 mâts alimentés par des gaines mises en place il y a plusieurs années, lors de l'enfouissement des réseaux.

La dernière tranche, prévue fin 2018/début 2019, concernera le remplacement des derniers lampadaires « boules » du lotissement des **Roches Plantées**, pour un budget de 23 500€ HT.

Ces deux opérations feront l'objet d'une subvention du SIEDA, dans le cadre du plan d'économie d'énergie engagé par la municipalité.

LES ASSOCIATIONS COMMUNALES

La commune de Druelle Balsac, jusqu'à aujourd'hui, dispose d'un panel d'associations allant du culturel au sportif en passant par le social, le culinaire ou encore le festif !

De telles structures, fondées la plupart du temps par un noyau de bénévoles, perdurent sur notre territoire (depuis plus d'un demi-siècle pour certaines) par la volonté de bénévoles qui prennent le relais, année après année, pour animer, encadrer et gérer ces associations.

Ces personnes consacrent beaucoup de leur temps libre (soirées et week-ends) pour s'investir dans le fonctionnement quotidien ou assurer l'encadrement de nos enfants, par exemple dans les associations sportives.

Le constat qui est fait depuis quelques années tend à prouver que le nombre de ces bénévoles diminue (faute de renouvellement). Les utilisateurs de ces structures, de la commune ou d'ailleurs, pour eux ou pour leurs enfants, « ne renvoient pas toujours l'ascenseur » en participant un minimum aux différentes manifestations organisées.

Une association vit d'abord grâce aux bénévoles qui ont la charge de l'animer pour la financer en gérant un budget de fonctionnement pouvant aller de quelques centaines d'euros à plusieurs dizaines de milliers d'euros !

Pour ceux d'entre nous qui ne participeraient pas aux différentes assemblées générales, il faut savoir que

cette trésorerie provient de plusieurs sources de financement :

> En premier, les cotisations que chaque adhérent doit honorer en début de saison pour participer aux activités proposées.

> À cela s'ajoute l'aide de la municipalité : un forfait de 190€/an par association, auquel il faut rajouter 18€ par enfant adhérent de moins de 20 ans. (Le conseil municipal a fait le choix de favoriser les structures qui encadrent nos jeunes par rapport à celles qui concernent plutôt des loisirs pour adultes).

> Enfin, tout au long de l'année ces associations organisent des événements (repas, quine, soirées dansantes, spectacles, ...) pour animer la commune et pour pouvoir équilibrer leurs comptes !

Le « bien vivre ensemble » que nous nous efforçons de développer sur notre commune de Druelle Balsac dépend aussi de l'investissement de tous(tes) aux côtés de ces acteurs du quotidien !

Participer chacun à son niveau et suivant ses moyens, c'est respecter l'engagement de ces habitants qui par leur bénévolat, participent grandement à la qualité de vie sur notre territoire.

Enfin n'oublions pas qu'une association c'est aussi le plaisir des rencontres, le partage de passions communes et un excellent moyen d'intégration pour les nouveaux arrivants !

Actu

LES TRAVAUX RÉALISÉS/EN COURS/PROJETS

LES TRAVAUX DE VOIRIE RÉALISÉS EN 2017 PAR L'ENTREPRISE COLAS

OPÉRATIONS	MONTANTS TTC
Campagne « nids de poules » et « point à temps » sur l'ensemble de la commune nouvelle	15 059,00 €
Les Planques - réfection de rue	4 456,86 €
Les Bastides, rue des Ormeaux - accès divers sur domaine public	2 102,71 €
Voie Communale de la RAGT - reprise du revêtement	1 075,20 €
Réfection voirie entre Lagarrigue et Capdenaguet	2 958,65 €
Voie d'accès à la salle des fêtes d'Ampiac + place PMR	9 404,17 €
Création d'un puits perdu pour eaux pluviales au centre technique communal du Bouldou	7 005,30 €
Réfection d'un mur de soutènement sur la VC des Ballades (*)	24 120,00 €
TOTAL	66 182,34 €

(*) : ces travaux ont été réalisés suite à une sortie de route d'un convoi agricole et sont pris en charge à 100% par les assurances.

PROJETS D'INVESTISSEMENT ET DE RÉNOVATION DU GROUPE SCOLAIRE PAUL CAYLA

BIENTÔT UN NOUVEAU PRÉAU POUR L'ÉCOLE DE DRUELLE !

Les études de ce nouvel équipement ont été confiées au cabinet Nuance Architectes de Rignac et un permis de construire a été déposé en juillet 2017.

Une coursive permettra l'accueil des parents et enfants depuis l'entrée côté parking, elle sera attenante à la façade Ouest côté cuisine et fera le lien entre le nouveau préau et le bâtiment principal (voir croquis).

L'ensemble coursive/préau dégagera une surface couverte d'environ 240 m².

L'objectif est de commencer les travaux au premier trimestre 2018.



ET D'IMPORTANTES TRAVAUX EN PERSPECTIVE...

Avec l'usure du temps et les nouvelles exigences en matière d'économie d'énergie, l'école de Druelle nécessite d'importantes travaux de remise à niveau. Le programme de rénovation énergétique défini par la commission travaux porte sur les actions suivantes :

- > isolation sous plafond des classes du niveau 2 côté Sud,
- > isolation par le toit des classes et du réfectoire côté Nord,
- > remplacement des menuiseries extérieures des 4 façades,
- > mise en place d'un dispositif de protection solaire en façade.

Le coût de l'opération est estimé en première approche à 300 000€ TTC. En fonction des subventions attendues (DETR, Région, FEDER,...), un phasage sur 2 ou 3 années est envisagé.

La consultation pour confier la maîtrise d'œuvre de l'ensemble des travaux aura lieu en décembre 2017.

Vie sociale

CE QU'IL FAUT SAVOIR

RAPPEL DU CCAS

Depuis janvier 2016, la commune participe à la mise en place d'un service de téléassistance aux personnes (ex : Présence Verte) permettant de favoriser le maintien à domicile de personnes isolées ou en perte d'autonomie.

Le CCAS de Druelle Balsac prend en charge les frais d'installation du dispositif, soit 30€, pour chacun des habitants qui en ferait la demande. (5 réalisations à ce jour).

Les documents à remplir sont disponibles en mairie.

ATELIER PRÉVENTION ROUTIÈRE

Cette formation, ou plutôt cette remise à niveau a permis au groupe de personnes présentes de prendre note des évolutions de la réglementation routière, et d'avoir des réponses à leurs interrogations en participant à plusieurs ateliers.

La journée prévue sur l'équilibre et la prévention des chutes n'a pas eu le même succès.

Aussi nous vous invitons à répondre au questionnaire joint dans ce bulletin et élaboré par votre CCAS pour répondre au mieux à vos attentes. Merci de votre participation.

GOÛTER DU CCAS

Samedi 25 novembre 2017 a eu lieu à la salle des fêtes de Balsac le traditionnel goûter offert aux seniors de notre commune.

Ce sont un peu plus de 100 personnes qui s'étaient données rendez-vous pour applaudir les Amis de la Chanson (Lisle-sur-Tarn) chargés par le CCAS d'animer l'après-midi.

Cette troupe d'une quinzaine de personnes a parfaitement réussi sa mission en invitant chacun au voyage, à l'exotisme et en offrant un spectacle musical de qualité à un public ravi. Les participants ont pu, à travers les chansons proposées, voyager sur différents continents (Afrique, Europe....) et à travers les décennies (années 50, 70...). Outre la musique et les chansons n'oublions pas les costumes (confectionnés par leurs soins) chatoyants de couleurs, de lumières, de paillettes qui magnifient les différents tableaux proposés.

Après deux heures ½ de spectacle les Amis de la Chanson ont quitté la scène sous des salves d'applaudissements.

Chacun, public et artistes, se sont retrouvés ensuite pour échanger autour du goûter offert par le CCAS Druelle Balsac.



TÉLÉTHON 2017

Il fallait du courage pour braver les intempéries et participer à toutes les animations proposées par les bénévoles de ce Téléthon 2017. Mais peut-on parler de courage, si on le compare à celui dont font preuve ces enfants ou jeunes adultes qui se battent jour après jour contre la maladie !

La commune de Druelle Balsac, à travers ses habitants qui donnent un peu de leur temps et de leur argent pour aider la recherche, est fière de soutenir cette cause qui avait pour slogan cette année « le combat des parents, la vie des enfants ».

Cette année en plus du programme habituel concocté par Mélanie et Anthony entourés de nombreux bénévoles, on pouvait noter, entre autres, une démonstration de trial par deux jeunes locaux très affûtés, permettant à tous de se réchauffer. Puis ce sont plus de 200 motards qui se sont rassemblés au Bouldou pour le départ d'une balade les conduisant vers Estaing avant un retour sur Rodez.

Une fois encore, durant tout ce week-end, vous avez été nombreux à vous mobiliser, les bénévoles, les associations de Druelle Balsac, les commerçants, et vous tous enfin simples participants qui, par votre présence et vos dons, avez permis de récolter la somme de 7 521 € entièrement reversée à l'AFM-Téléthon ! Cet élan de générosité, montre que nous sommes solidaires de l'autre, une valeur qu'il faut pérenniser en cette période de fêtes !



ACTIVITÉS DES CENTRE DE LOISIRS

LES GASTADOUS

Les Gastadous ont accueilli durant l'été une trentaine d'enfants par jour. Ils ont pu profiter d'activités variées autour d'ateliers manuels, de grand jeux, de sports et de sorties comme Cap'découverte, la piscine, Micropolis et le reptilarium du Larzac, ainsi qu'une journée inter-centres autour du lac de Baraqueville.

Pendant ce temps d'autres enfants admiraient la côte Atlantique à Meschers/Gironde en char à voile. Durant une semaine, 21 enfants sont partis en séjours avec les copains du centre de loisirs USEP de Saint Cyprien et de Capdenac.

Quant aux plus grands, ils sont allés à Barcelone, voir la Sagrada Familia, le musée Miro, le stade olympique de Montjuic ...et à Port Aventura bien sûr... Un été fort agréable pour tout le monde !

C'est maintenant l'heure de la rentrée, les nouveaux conseillers municipaux enfants fraîchement élus en juin dernier ont pris leurs fonctions. Ils sont 11 et des idées de projets plein la tête !

À Balsac, ils souhaitent organiser un après-midi d'échange pour présenter et faire découvrir leurs passions, qu'elles soient artistiques, sportives ou musicales..., ils veulent en parallèle organiser des jeux, poursuivre par un pique-nique partagé, et clôturer la soirée en proposant une séance de cinéma en plein air !

Les Gastadous vous tiendront au courant de l'avancée de leurs projets.



LA CAZELLE AUX LOISIRS

« Je souhaite remercier sincèrement les enfants pour les moments partagés, les familles qui m'ont fait confiance et m'ont soutenu, ainsi que les acteurs locaux, l'équipe municipale de Druelle et le bureau de bénévoles de la Cazelle aux Loisirs qui m'ont toujours accompagné dans mes projets...

Une aventure de 4 ans qui restera une belle « tranche de ma vie ». Aujourd'hui d'autres horizons professionnels s'ouvrent à moi et je laisse ma place à Ludivine à qui je souhaite la bienvenue. »

Gilles Perez

succède à Gilles Perez. En effet ce dernier, après plusieurs années riches dans la variété et la qualité des animations proposées, a souhaité donner une nouvelle orientation à sa carrière professionnelle pour laquelle nous lui souhaitons une belle réussite.



Ludivine, quant à elle, nous arrive la tête remplie de nouveaux projets, titulaire d'une formation supérieure en Carrières Sociales « option animations sociales et socioculturelles ». Elle s'est d'abord forgée une solide expérience en assurant des remplacements au sein de plusieurs écoles

et centres de loisirs.

Elle est aujourd'hui employée par la Ligue de l'enseignement de l'Aveyron à temps plein et est mise à disposition de l'association « La Cazelle aux Loisirs ». Elle anime le centre les mercredis et les vacances scolaires. Elle assure les activités périscolaires le soir à l'école de Druelle, avec l'aide de Patricia (ATSEM).

Pour tout renseignement, vous pouvez la joindre au bureau de la Cazelle (dans la salle de garderie de l'école) les lundis, mardis, jeudis et vendredis de 13h à 16h et de 17h30 à 18h30 au 06 76 40 29 79.

Cette rentrée 2017 a été marquée par l'arrivée d'une nouvelle directrice, Ludivine Albespy, qui

Autre nouveauté, depuis le 1^{er} septembre, le centre de loisirs est également ouvert les mercredis après-midi et accueille sur ce créneau une quinzaine d'enfants. Les inscriptions progressent rapidement et se font auprès de Ludivine (05 65 59 79 57 ou lacazelleauxloisirsdruelle@gmail.com).

Cet été plusieurs séjours ont été organisés :

- à St-Côme-d'Olt pour découvrir les sports de pleine nature mais aussi l'histoire d'Espalion à travers la course d'orientation...
- à Meyrueis pour les pré-ados 12-15 ans avec au programme trottinette de descente, baignade en rivière, piscine, canyoning, ...
- au camping du Charouzet, un bivouac pêche encadré et animé par la fédération de pêche pour sensibiliser les enfants au milieu aquatique.

Les vacances de Toussaint quant à elles, se sont bien déroulées et les enfants ont pu se préparer à la fête

d'Halloween à travers différentes activités manuelles, culinaires, sportives, ludiques et culturelles.



Nous vous rappelons que vous pouvez suivre les informations du centre de loisirs sur le site internet www.lacazelleauxloisirs.fr et sur facebook « La Cazelle aux Loisirs – Druelle ».

HISTORIQUE DES ASSOCIATIONS

LE SPORT QUILLES BALSAC

C'est par la lorgnette des souvenirs et le regard que portent des joueurs de quilles qui ont compté dans l'histoire du club de BALSAC que vous est présentée cette discipline.

De souvenirs des plus anciens, les quilles se jouaient déjà dans les années 50 sur la place le dimanche en toute convivialité. Pas de championnat, juste un affrontement amical et qui se conjugait uniquement au masculin adulte.

C'est en 1973 que le SPORT QUILLES BALSAC naît officiellement avec ses couleurs jaune et noire sous la présidence de Cyprien ISSAC. Dès lors, le club s'organise et des jeunes du village se mêlent aux anciens pour débiter une nouvelle aventure. Mais l'engouement pour ce jeu et la multiplication des entraînements bruyants nécessitent de s'expatrier. C'est au café AL CANTOU que les adeptes vont se retrouver, une aubaine puisque le « coin repas » ne peut être plus proche et l'entraîneur peut surveiller tout en cuisinant... Là se déroulera la coupe Midi Pyrénées, là débiteront de solides amitiés.

Les années 80 sont marquées par l'aménagement du terrain de Capdenaguet. Un bidon, renfermant des boules et des quilles, était à disposition de tous, et l'entraînement quotidien durait parfois plusieurs heures. Un vivier de jeunes pousses qui mènera plusieurs d'entre eux jusqu'aux championnats de France.

À la fin des années 80, le terrain de sport voit le jour ; un stabilisé pour le foot où sont adossés 20 terrains de quilles dans le sens de la longueur, le tout équipé

d'un éclairage, c'est le début d'une nouvelle ère des quilles. Cet aménagement permet d'accueillir des manches de championnat et faire connaître le club. Parallèlement, la construction de la salle des fêtes permet de pouvoir joindre l'utile à l'agréable ; l'amical de BALSAC naît, tout d'abord avec des confits de canard et depuis plus de 20 ans avec des choux farcis.

Le club connaît un essor du point de vue du nombre de licenciés mais se diversifie aussi avec la venue des féminines dans les années 90 et la création d'une école de quilles permettant aux enfants, dès l'âge de 8 ans, de venir s'initier, avec un encadrement formé et adapté.

À la question, que pensez-vous de l'évolution des quilles ?

Les gens répondent unanimement que la compétition est beaucoup plus présente aujourd'hui.

À la question, que pensez-vous de l'évolution de notre club ?

Ils répondent que cette association fondée sur l'inter-génération et la convivialité autour d'un sport traditionnel tient ses promesses. Ils souhaitent que la dynamique impulsée par les générations précédentes soit transmise aux futures.

Pour illustrer ce souhait, nombre d'images nous reviennent en tête : 16 enfants qui s'entraînent le vendredi soir entourés de leurs formateurs, 10 jeunes qui participent activement au service lors de l'amical, des féminines qui s'activent à l'organisation, des hommes jeunes ou vieux qui tracent les terrains et plantent les taquets, trois générations qui disputent le championnat tous les dimanches et tous ces gens sur cette photo heureux et fiers de leurs couleurs.....

Aujourd'hui encore, ce bonheur et cet échange inter générationnel perdure et c'est avec beaucoup de plaisir qu'anciens (plus de 50 ans de quilles pour certains) partent tous les dimanches de mai et de juin participer à leur championnat en équipes mélangés à des novices amateurs du jeu (moins de 2 saisons).

Cette simplicité, convivialité et volonté de partage sont la base de notre association, en témoigne la composition du bureau actuel où s'investissent pour moitié des bénévoles qui ont au compteur moins de 5 années de quilles et même d'années sur le village.....

Après une baisse d'effectifs en fin des années 2010 nous bénéficions aujourd'hui d'une réelle dynamique avec pour la saison passée 66 licences dont 40 % de jeunes de 8 à 18 ans !!! Cela prouve que le travail des éducateurs et bénévoles n'est pas vain et que le besoin d'échange et de convivialité sur les jeux traditionnels sont une réalité.

Preuve également de l'engouement désormais reconnu pour ce jeu, la rénovation du terrain de Balsac par la municipalité en fin d'année 2016. Rénovation bénéfique puisque nous comptons 6 nouveaux titres au club en équipes ou individuels.

Aussi le club a remporté cette année le trophée Centre Presse qui récompense suivant divers critères le club le plus

représenté dans les classements individuels et par équipes sur l'ensemble de la saison. Félicitations à l'ensemble des licenciés, bénévoles et éducateurs !!!

Le terrain de Capdenaguet est toujours en service et nous avons eu l'année dernière la demande de personnes du Pas d'équiper un terrain, preuve une nouvelle fois que le jeu de quilles de huit a de l'avenir sur notre commune.....

N'hésitez pas à vous arrêter lorsque vous voyez les éclairages du terrain allumés pour nous rencontrer et éventuellement découvrir et adopter ce jeu.

Principe du jeu :

Le jeu consiste à essayer de faire tomber en 9 jets un maximum de quilles de jeu (huit quilles de jeu). Suivant la distance, l'utilisation d'une quille projectile s'ajoute au lancer d'une boule afin d'atteindre l'objectif.

Notre championnat est composé de huit manches puis de finales en équipes ou individuelles. Nos saisons sont relativement courtes et s'étalent sur 4 mois d'avril à juillet avec une soirée d'entraînement par semaine, jour défini suivant la catégorie.

Principales dates :

- > 15 avril 2018 : 1^{re} manche du championnat
- > 15 juin 2018 : Concours Amical de Balsac



Rétrospective

RETOUR EN IMAGES

FÊTE À DRUELLE



Une fête de Druelle, sous le signe de la convivialité et sous le soleil !

ANNIVERSAIRE DE LA BIBLIOTHÈQUE



10 ans déjà !

CONCOURS DE BELOTE DES CHASSEURS



Le concours de belote des chasseurs à Balsac fait salle comble pour le téléthon.

RANDO NOCTURNE



Au départ de Balsac : « bon pied bon œil » ou plutôt « bon pied bonne lampe » !

GRILLÉE DE CHÂTAIGNES



Les habitants du Pas et des alentours se sont retrouvés autour d'une grillée de châtaignes.

CÉRÉMONIE DU 11 NOVEMBRE



Une belle cérémonie du 11 novembre avec la participation des enfants des deux écoles communales !

UFOLEP



Remise des trophées UFOLEP

THÉS DANSANTS



Les thés dansants de Lo Sérado connaissent toujours un vif succès !

NOËL DES FOOTEUX



450 footballeurs en herbe jouent les Pères Noël sous le signe de la solidarité.

Culture

PATRIMOINE

TRAVAUX ET ANIMATIONS AU PRIEURÉ DU SAUVAGE

Comme tous les étés quelques travaux de restauration ont été réalisés. Fin juin, l'aménagement du chemin d'accès à la salle du dortoir a été poursuivi par des bénévoles et le busage du fossé, face à l'entrée sur le terrain a été prolongé de 6 mètres facilitant ainsi l'accès au Prieuré.

Durant la première quinzaine de juillet, un groupe de 23 scouts d'Arras a dressé son camp au Prieuré. Le travail de ces jeunes a consisté à poursuivre le dégagement du bâtiment coté Est (ancien cimetière) et créer une allée gravillonnée tout au long du bâtiment, sur 28 mètres de long et 2 mètres de large. Quelques autres travaux ont été réalisés : engazonnement, aménagement de l'entrée du passage des morts, de l'église etc...

Au cours de l'été, plusieurs visites, manifestations, ou réunions se sont déroulées au Prieuré, tel le Rotary, le Conseil départemental, l'association des retraités de la Poste ou bien encore la visite des élus de la commune Druelle Balsac.

Le 20 juin, la commission « chantiers de bénévoles » du Conseil départemental qui intervient dans la mise en valeur et l'animation du patrimoine s'est réunie au

Prieuré en présence des membres de la commission présidée par Mme Christine PRESNE, des représentants des bâtiments de France et des différentes associations bénéficiant de ces aides, dont, bien sûr, les Amis du Prieuré. Une visite des lieux et le pot de l'amitié ont clôturé cette rencontre.

Le 25 juin, la fête du Prieuré qui se veut festive et culturelle, a attiré plus de 200 personnes. Le matin a eu lieu une conférence avec le professeur GLOCK, chef du service de cardiologie de l'hôpital Rangueil ; à midi le repas autour d'une truffade a régalé 100 convives ; l'après midi fut projeté le film de Yves GARRIC « Gilbert ESPINASSE, agriculteur de conscience ».

Les journées européennes du patrimoine des 16 et 17 septembre ont attiré plus de 150 visiteurs qui ont pu s'imprégner de l'histoire de ce Prieuré, mais, aussi, admirer une exposition de peintures de Gine GUIOL et déguster hydromel et hypocras.

Le concert du 24 septembre organisé par « Musique d'Eté » avec le Trio RABATI a attiré une centaine de mélomanes.

L'assemblée générale de l'association est prévue pour le 9 février 2018 à la salle d'animation du PAS et le quine aura lieu le samedi 17 mars 2018 à 20h30 à la salle des fêtes de Balsac.



Info

AGGLO

LANCEMENT DE L'ASSAINISSEMENT DU VILLAGE DU PAS

Rodez Agglomération vient de valider l'opération d'assainissement du Pas après plusieurs études de faisabilité (liées à des problèmes de stabilité des terrains en dessous du village).

Pour cette mise en conformité des réseaux (création d'un séparatif entre les eaux usées et les eaux pluviales), Rodez Agglomération a prévu un budget prévisionnel de 1.5 millions d'euros !



Plan de situation

La station d'épuration de type « Filtre planté de roseaux » se situera en contre bas de la RD 594, et pourra accueillir 80% des foyers (cf. photo, partie rayée de bleu). Seules les habitations éloignées du village ou en contre pente ne pourront être connectées à ce réseau.

Parallèlement à ces travaux aura lieu l'enfouissement des réseaux secs, à savoir les lignes électriques, les lignes téléphoniques et la rénovation de l'éclairage public (financé en partie par la commune de Druelle Balsac).

Le SMAEP (syndicat intercommunal d'adduction d'eau potable de Montbazens-Rignac) va quant à lui profiter de ces réalisations de tranchées pour rénover (voire remplacer en partie) son réseau d'adduction d'eau potable, en renforçant notamment les conduites qui alimentent les bornes incendie.

Le budget prévu par le SMAEP est de 307 500€.

Afin d'informer au mieux les habitants concernés par cette opération, la mairie organisera une réunion à la salle du Pas, avant le début des travaux.

Plus tard, une fois que ce chantier sera terminé, la mairie prévoit de financer le goudronnage des voiries et l'aménagement des abords.

En bref

ARRÊT D'ACTIVITÉ

L'entreprise MÉTALLERIE DU SAUVAGE, a cessé son activité depuis le 1^{er} octobre 2017.

CORRESPONDANTE JOURNAUX LOCAUX

Mme Nathalie VERDIER TOUERY qui était depuis 15 ans correspondante locale pour le journal Centre Presse a cessé cette activité en fin d'année.

Merci d'avoir été le relais des activités de notre commune pendant toutes ces années.

Avis à toute personne qui serait intéressée pour prendre la suite ! (contacter Centre-Press)

NOUVELLES INSTALLATIONS AU BOULDOU

ATELIER CHEZ CHRISTINE

Confection de rideaux et voilages sur mesure (en-dessous du café l'Espérance)
Tél. 06 24 30 75 61



Depuis le 1^{er} octobre 2017, Mme Cheval-Therville exerce comme sophrologue au Bouldou (entre Calsat automobile et l'Hair du temps). Tél. 07 81 58 67 79

Céline Cheval-Therville Sophrologue diplômée de l'institut de sophrologie du Sud-Ouest, Titre RNCP, membre de la fédération de Sophrologie.

Mail : cct.sophro@gmail.com et facebook :

<https://www.facebook.com/celine.chevaltherville>

LUTTE CONTRE LES CHENILLES PROCESSIONNAIRES

S'il n'existe pas de réglementation nationale de lutte obligatoire contre les chenilles processionnaires, chacun est tenu toutefois, dans le domaine privé, d'entretenir ses plantations « de manière à ne pas laisser proliférer ces insectes et leurs larves jusqu'à constituer une gêne ou une cause d'insalubrité ».

Il appartient donc à chacun de traiter ses arbres et de supprimer les nids en s'équipant de masques respiratoires, de gants et de lunettes ou en ayant recours à des sociétés spécialisées.

Rappel : le contact avec des chenilles processionnaires peut générer chez l'homme et les animaux des réactions allergiques, des démangeaisons, voire des réactions inflammatoires sévères.



(RE) DÉCOUVRONS notre commune

En vous rendant à Balsac, vous aurez sans doute remarqué au détour d'un virage, se dessiner plusieurs tours rondes et un donjon adjacent. Voici le château dont l'entrée principale se situe sur la place de l'église.

De style renaissance sur sa façade principale, avec ses fenêtres à meneaux, le donjon quant à lui, bâti sur un socle rocheux et doté de 5 niveaux, semble dater du XIV^e siècle. Fortement remanié au fil des âges (le château fut partiellement brûlé en 1570) et constitué de plusieurs dépendances, l'édifice est inscrit au titre des monuments historiques depuis 2007.

Depuis la place de l'église, vous voilà face au porche, encadré de pilastres et surmonté d'un petit pigeonnier carré, avec lanternon d'envol du XVII^e siècle. À l'intérieur, un cadran solaire daté de 1577 indique (presque !) l'heure. Bertrand de Glandières, seigneur de Balsac à l'époque, était un fidèle du roi Henri III qui l'avait fait chevalier de St-Michel... en 1577. Hasard ou coïncidence ?

À noter également la porte d'entrée du bâtiment principal, cachée derrière les hauts murs du château. Elle est surmontée d'un tambour de pierre sur lequel figure les armoiries des grandes familles ayant habité la demeure : *le gland*, emblème des Glandières ; *le lion*, figurant chez les Faramond ; *le cerf*, constituant les armoiries parlantes des Serres. En dessous A.V. *fecit MLCCXXVII (1727)*, nous renseigne sur la date de la construction du tambour ainsi que sur les initiales du maître d'œuvre.

En 838, Pépin, roi d'Aquitaine, avait attribué la paroisse à l'abbaye de Conques, laquelle a nommé en fait les curés de Balsac jusqu'à la Révolution Française. Les relations entre le seigneur local et l'église ne furent pas toujours des plus amicales, comme l'atteste le siège du château en 1660, par une quinzaine d'hommes armés, soutenus par le curé qui leur ouvrit les portes de l'église et leur fournit le vin ! Les comptes-rendus du siège font état, pour la défense du château, « de gros murs solides, des portes armées de herses, des remparts à escalader, des fossés à franchir... ». On peut lire par ailleurs l'existence d'un pont-levis. Ces différents éléments ont successivement disparu au cours des années ultérieures. Si vous faites le tour du château par le chemin des buis au sud ouest (boucle de 20 min), vous pourrez remarquer une dénivellation avec le champ adjacent au bout de la façade sud : l'emplacement d'anciens fossés ?

En 1860, le château va être démembré : corps du château, donjon, « maison Glandières » et dépendances (lessivier, étables à cochons, pressoir, remise, écuries, étables, granges, basse-cours, poulaillers, potagers...) vont être « dépecés », les terres cédées avec leurs plus de 350 noyers, poiriers et pommiers, 4000 pieds de vigne et les bois.

Certains occupants du Château sont passés, de leur temps, à la postérité. Ainsi Louis de Glandières (1561-1601) était d'abord parti pour Paris étudier sous la direction de Dorat, un des sept de la « Pléiade ». Il avait publié dès 1578 un recueil de vers dédiés à Henri III, ainsi que différentes poésies sur les personnages du Rouergue, et même une tragédie, « Mustapha ». La notoriété de Louis de Glandières avait, à son époque, dépassé le cadre local.

L'Aveyronnais Henri Bousquet (1865-1953), agrégé de lettres, industriel et homme d'affaires, s'intéressait à tout ou presque. Il a ainsi été président entre autre, de la Société française de radioélectricité, ou promoteur de stations de radio. Cet homme entreprenant figurait dans les conseils d'administration de plus de vingt sociétés. Fort occupé par les affaires, il avait néanmoins une passion et un dérivatif : la bibliophilie. Dans le château de Balsac, il entreposa des quantités astronomiques de livres qu'il se procurait auprès des libraires spécialisés, ou qu'il achetait dans des ventes aux enchères à Paris ou en province. Il arriva ainsi, de fil en aiguille, à se constituer un fonds riche de 50 000 exemplaires. Une partie, soit 15 000 volumes, sont actuellement déposés à la médiathèque municipale de Rodez, le restant ayant rejoint la copieuse bibliothèque de la Société départementale des gens de lettre, à laquelle il légua, à sa mort, cet ensemble impressionnant.

Le château est actuellement résidence privée et a été racheté l'année passée par un couple d'Américains. Si leur volonté est de faire du château un lieu d'accueil convivial sous forme de gîte, chambres et tables d'hôtes, ils se voient avant tout comme les gardiens privilégiés d'un lieu chargé d'histoire. Des travaux sont en cours pour rénover et mettre en valeur ce patrimoine. M. Roland Salvato et Mme Malana Moberc vous invitent à partager avec eux toute photographie, anecdote ou document relatifs au château, à la commune de Balsac et aux modes de vie de nos anciens, dans un désir de partage et d'ouverture de cet édifice aux habitants de la commune.